



LA UNION

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Jaca: trimestre. UNA peseta.
Fuera: semestre 2'50 id.

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año 11.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 19 de Marzo de 1908

Toda la correspondencia á nuestro

Administrador

Núm. 48

Estamos conformes

Ni somos de la opinión política de *El Rebelde* de Barbastro, ni aprobamos algunas veces los procedimientos que emplea para procurar por cuantos medios están á su alcance la extirpación de la dañina plaga del caciquismo de Camo. Pero nos pasa con él, lo que á él seguramente le ocurre con nosotros; que, en ocasiones, al encontrarnos en sus columnas con algo en que coincidimos, hacemos caso omiso de nuestras diferencias, y le prestamos en el acto nuestro asentimiento considerándolo como cosa propia.

Esto nos ha ocurrido con el artículo de fondo del último número de *El Rebelde*, que gustosos reproduciríamos si el espacio lo consintiera, pues con él estamos identificados.

Si, compañero si. El defecto capital de Bivona ha sido el no querer someter al capricho caciquil, como otros hicieron: su condición peor, la de no ser un cualquiera, un desconocido: la cualidad que le ha hecho odioso entre sus parientes los liberales de Huesca, el poseer un carácter franco, sencillo, modestísimo, afable, pero sin rebajamientos denigrantes, ni compadrazgos desleales, llenos las más de las veces de ingratitudes y olvidos.

Por eso, cuanto dijo *El Diario de Huesca* á raíz de la muerte del inolvidable Conde de Xiquena, es hoy en esta montaña tan cierto como entonces, por más que el mismo *Diario* se empeña en demostrar lo contrario. Hoy como aquel día, cada uno de estos montañeses amantes de los ideales liberales, puede repetir, con verdad estos párrafos, que *El Diario de Huesca* escribió el año 1898 y con los que *El Rebelde* en su último número le ataca, poniendo al descubierto ó su hipocresía de entonces ó su ingratitud de ahora:

"Por lo demás, ¿qué hemos de decir en detalle que ya en conjunto no hayamos expresado? Sí; hay que decir, hay que consignar que la honda pena que nos causa la muerte del amigo querido, del hombre insigne, se mitigará con el cariño inmenso que sentimos hacia el hijo amado de aquel, hacia el Duque de Bivona, que es el

continuador de las glorias de familia, y el lazo de unión perdurable entre aquella casa aristocrática y las representaciones en Cortes de esta provincia, que tanto se honra con tales representantes."

"Queda entre nosotros la memoria [del padre, reflejada constantemente en el hijo, y esto es prenda pretoria de la compenetración de sentimientos, que si tuvieron algo de políticos, hoy tienen el sello noble y sincero de la amistad, fórmula la más alta de las consideraciones humanas."

Esta es la verdadera verdad, y valga el sonsonete.

Por esta vez *El Rebelde* y nosotros, estamos completamente de acuerdo.

EL GANADO VACUNO DE TRABAJO

La agricultura de nuestro país aprovecha en muchos sitios la fuerza motriz de los bóvidos. En muchas regiones son insustituibles estos animales de trabajo, pues lo quebrado del terreno y la dureza del suelo exigen una tracción enérgica y continuada.

Existiendo, pues, en España una población tan numerosa de ganado vacuno de trabajo y hallándose en un estado de abandono lamentable, exige con premura un estudio concienzudo por parte de los dedicados á estas cuestiones, para fomentar calurosamente mejoras que son necesarias bajo el punto de vista económico.

Los bueyes de labor, ó más ampliamente los bóvidos dedicados á la labranza, deben ante todo ser productores de carne; es decir, que el agricultor debe aprovechar el esfuerzo muscular necesario para sus labores de un modo gratuito, pagándose los gastos que representen las raciones de sostenimiento de las reses que posea, con los beneficios obtenidos por la transformación de los principios nutritivos asimilados, en carne que venda en el matadero.

Muchos son los obstáculos que en la práctica se presentan para llegar á ese fin determinado, que teóricamente es bien fácil de obtener, pero alguna constancia y la marcha hacia un rumbo fijo y preciso, pueden vencer toda clase de

dificultades en un periodo de tiempo verdaderamente corto.

Este fin que debe perseguirse es el siguiente: el labrador ha de usar como animales motores individuos de ganado vacuno jóvenes. A los dieciocho meses debe comenzar su explotación, que durará hasta el momento en que terminado su crecimiento y en posesión de su dentadura completa, se halle el animal en condiciones de ser cebado. De este modo se aprovecha en la época de crecimiento su fuerza muscular, sirviendo el trabajo de una gimnástica para la res sumamente beneficiosa.

Siempre será necesario un número algo mayor de cabezas, por no deber proparar el trabajo ciertos límites que perfectamente marcará el animal, pues en caso de ser excesivos se estancará en su crecimiento.

Ante todo nos encontramos en España con razas mal definidas y que necesitan una seria transformación para que puedan rendir productos en consonancia con las exigencias que tienen. ¿Cómo es posible llegar á un feliz resultado con bóvidos cuyo esqueleto toma proporciones exageradas, dando una abundancia de hueso, siempre perjudicial para el desarrollo de sus carnes?

Nuestros bueyes de gran talla y patas robustas, con cabeza enorme y el lomo arqueado, la armadura hueso muy fuerte, el pecho y antebrazos en desarmonía con el tamaño de la res, son impropios para el engorde, y por muchos que sean los esfuerzos del ganadero, nunca se verán compensados por una ganancia racional.

Cambiar las condiciones de un ganado tan defectuoso por medio de la selección, fuera obra que exigiría una constancia durante tanto tiempo que habian de sucederse varias generaciones trabajando en un mismo sentido, y nuestro carácter, siempre propenso á vehemencias ó inconstancias, necesitaría esfuerzos de voluntad difíciles de obtener.

El cruzamiento con razas extranjeras, siempre que no sea bien entendido, y á pesar de las mil contingencias que puede acarrear, aunque sean momentáneas, es prácticamente la solución más recomendable.

Claro es que fuera mejor la di-

recta importación de la raza que más conviniera, pero ¿cómo suponer á nuestros agricultores tan pletóricos de riqueza que puedan soportar los elevados precios de animales puros, los infinitos gastos que trae consigo esa importación y, finalmente, los grandes riesgos de aclimatación, embarque etc., etc.? En otras clases de ganados, esto es sin duda, lo mejor; pero en el vacuno de trabajo y carne hemos de contentarnos con cruzamientos repetidos hasta llegar á obtener el animal deseado. ¡Ojalá pudiera recomendarse un único cruzamiento industrial, que sería siempre seguro y económico! Pero, desgraciadamente, ¿dónde está esa unificación de tipo en nuestras razas para poder predecir los resultados? Esto el tiempo y la laboriosidad lo conseguirán, y el problema entonces estará perfectamente resuelto.

Otro elemento indispensable, y del cual muchas veces carecemos, es un personal inteligente, cariñoso con sus reses y exento de todo germen brutal, que imprima en el individuo una tendencia á mal tratar y descuidar á los animales.

El interés personal en pro del animal que se tiene cerca, la escrupulosa observación del que maneja las reses con cariño, son quizá la mejor garantía del éxito del ganadero. También creemos que este obstáculo puede vencerse con una gran vigilancia y conveciendo al mismo tiempo á los encargados de cuidar el ganado de ciertos rudimentarios principios y sobre todo del mayor valor del animal y de su delicadeza.

Varias cuestiones es necesario estudiar y definir claramente, pues la modificación ha de ser tan honda que requiere un cambio absoluto de procedimientos; pero la índole de este insignificante trabajo no permite puntualizar y detallar extensamente cada uno en particular, cosa que procuramos hacer más adelante, aportando datos cifras, etc., que son los mejores y los únicos que pueden proporcionar al agricultor una ruta determinada.

Este asunto es de vital importancia, que responde á dos pretensiones bien justas: la del agricultor que debe tener máquinas que le proporcionen trabajo y abonos en cambio de los cuidados de

su cría y la del consumidor de carne, que exige, con razón, una mejora en la calidad del artículo que compra á buen precio.

JOSE ARAGON.

Por pasar el rato

A mi regreso me entero del ataque personal que me dirige *El Diario de Huesca* y de la cariñosa defensa que debo á mis ilustrados compañeros de LA UNION.

Con efecto, las verdades amargan y celebro haber dado motivo al periódico oscense á que desahogue la bilis que tiene concentrada por haber salido un tantico desigual la campaña que *el amo* quiso seguir en ese distrito.

El inspirador de *El Diario* sabe muchísimo mejor que yo que lo más indicado para los ataques biliosos es... una buena dosis de tila.

Prepare, por tanto, el gran cacique mucho cocimiento de esa planta salutarífera porque vá á serle de verdadera necesidad.

Por mi parte, pese á quien pese, no he de dejar de informar á LA UNION de cuanto sepa y de lo que considere de utilidad para esa provincia y para el distrito de Jaca, sin cuidarme de chismografías de rebotica ni de recetas que podrán engañar á los incautos y á los eunucos que se dejan explotar por un caciquismo absorbente, y brutal, incompatible con el espíritu de los tiempos.

Si escuchan las verdades y los descalabros, no he de ser yo quien los sienta, pues, afortunadamente, ni perteneczo á ningún *trust* ni me importan nada ciertas omnipotencias de oropel.

Por lo demás, el distrito jacetano sabe de sobra lo que le conviene; y ni éste ni yo tenemos la culpa de que ciertos políticos y determinadas comisiones vayan de fracaso en fracaso, sin que el dinero de los plutócratas, repartido á manos llenas en servicios electorales, haya logrado sobornar á los ciudadanos jacetanos, que tienen más conciencia y más honradez políticas de lo que creyeron quienes trataron de ofenderlos.

Quiera ó no el caciquismo oscense, que va muy de capa caída—y prueba de ello el haberse parapetado en una vitalicia por si acaso—Bivona representa todo lo que en Jaca significa algo y constituye además la esperanza de los buenos liberales de la provincia y esto es lo que molesta á ciertos elementos de Huesca.

Déjese *El Diario* de emplastos como el que trata de suministrarme y que huelen á boticario malo en cien leguas á la redonda.

Y ya, que he descendido, por esta vez al terreno en que me llama el periódico oscense, sepa de ahora para siempre, que no me dan frío ni calor sus calificativos de mal gusto, que desprecio y á los cuales contesto solo por corresponder á la afectuosa consideración con que me distinguen los queridos y competentísimos compañeros de LA UNION, con cuyo representación me honro en esta Corte.

La sociedad impone ciertos límites que no he de traspasar; pues ni como caballero ni como periodista me parecen dignas esas campañas, que pueden ser únicamente aprovechables para reclamos caciquiles y para embaucar á quienes todavía creen que Huesca es políticamente un coto cerrado, en el cual hay que pedir permiso al amo para entrar.

Desengáñese *El Diario* los tiempos cambian como decimos en la tierra del

botafumeiro y el caciquismo oscense está llamado á desaparecer como la mala forma poética.

B. Lois.

EL PATRIARCA SIN JOSE

La voz del Romano Pontífice proclama al esposo de la Santísima Virgen María Patriarca de la iglesia universal y la devoción siempre creciente de todos los fieles á tan ilustre Santo, nos atestiguan cuanto es su valimiento y la confianza que hemos de acudir á él en nuestras tribulaciones.

El que mira la Historia de los antiguos tiempos, dice Luis Cabrera de Córdoba y lo que enseñan guarda, tiene luz para las cosas futuras, pues una misma manera del mundo es todo.

Si analizamos nosotros el culto tributado á San José veremos cómo se extiende del uno al otro confín.

Ya antes que Gerson, Isidoro, Isidoro y San Bernardino de Sena comenzaron á propagar el culto á tan glorioso Patriarca, fué celebrado en algunas iglesias de oriente. Fijándonos en las iglesias de Occidente difícilmente encontraremos lugar destinado á la oración, dándose no se venera una imagen del Santo cuya festividad hoy celebramos.

¿A qué atribuir esta universalidad del culto y devoción á San José? No encontramos otra causa sino su poderoso valimiento, y los innumerables favores que por su intercesión sus devotos han obtenido.

Títulos que sirvan de fundamento al gran poder que en el Cielo atribuimos á nuestro Santo, los hallamos superabundantemente en su inquebrantable fé, firme esperanza, ardiente caridad, prudencia, heroica fortaleza y profunda humildad. Añadid á esto ser esposo de María Inmaculada y padre y tutor de Jesús. ¿Quién considerando estos últimos títulos se atreverá á poner en duda el valimiento de San José?

La fé nos dice que puede; la historia que quiere interceder por nosotros: cumplamos lo que dice la historia, acudamos con confianza á tan poderoso Patrón en todas nuestras necesidades.

Correspondencia

MADRID

El viaje regio, los solidarios y el terrorismo. — La fórmula en el régimen local. — La cuestión de Marruecos. — El ferrocarril de Pasajes á Jaca. — ¡Pobres... chicas!

El viaje regio fué un éxito personal del monarca y un fracaso ruidoso del gobierno.

D. Alfonso obtuvo ovaciones calorosas, delirantes, indescriptibles, pero sus ministros no supieron, ni aun estando el Rey en Barcelona, acabar con el terrorismo ni encontrar siquiera la más ligera pista, apesar de todos los elementos policíacos y de fuerza concentrados en la gran urbe mediterránea, donde las bombas se suceden con una frecuencia verdaderamente aterradora.

¿Que finalidad es ya la del terrorismo?

La alarma es diaria en la ciudad condal y nadie sale á la calle con la seguridad de volver á su casa.

Las bombas de los portales, me decía el solidario Sr. Ventosa—y ¡lo creo por su palabra honrada—parecen demostrar la coartada de Rull, que es mozo listo; los petardos colocados durante la estancia del Rey en Barcelona pudieran tener carácter político para deslucir la fiesta y la significación del viaje, pero

las bombas del domingo son para el Sr. Ventosa una incógnita... y lo son también para Mr. Arrow y su policía especial y para la celeberrima Junta de defensa, que no se enteran, ni por lo visto, se preocupan de otra cosa que en hablar mal de este *Madrid abominable* y de hacerlo odioso á la misma Castilla, despertando las aspiraciones locales de Burgos, de Toledo, etc., contra la coronada villa, como se propuso el Sr. Cambó en la conferencia de Salamanca.

Pero en este Madrid pecador, víctima el primero de todos los aventureros, no podría darse el caso de que el terrorismo viviera como enfermedad endémica: en este pobre Madrid, tan calumniado, no quedarían impunes, seguramente, tantos crímenes anarquistas y se llegaría por higiene social, á la entrafía misma del terrorismo.

No me propongo culpar á los luchadores políticos barceloneses de la existencia del mal, pero no es posible negar que por lo menos en los ciudadanos de la capital catalana hay la culpabilidad de la omisión, en la que toca principalísima parte á las autoridades.

Los delitos terroristas se multiplican: sus autores permanecen en el mayor misterio y nadie se cuida de estimular la acción social, creando premios importantes en metálico para que cada ciudadano, con el afán del lucro, se convierta en un agente de policía.

¿Es que el problema no lo merece? Trátese de una banda de malhechores, ó de unos pocos—y esta es la opinión más generalizada—lo cierto es que el nombre de España vá poniéndose en el extranjero al nivel del de Rusia y esto no puede continuar.

El gobierno, por complacencias inusitadas é incomprensibles con los solidarios de la derecha, expuso al Rey á los peligros del terrorismo barcelonés, como manifestó en el Senado el señor De Buen, persona por cierto nada sospechosa para tratar de la cuestión.

Y aun tendría disculpa esa aventura que se hizo correr al Monarca si con ella se fuera á la pacificación de los espíritus en la ciudad condal, pero las noticias de allí recibidas demuestran todo lo contrario, pues solo se permitió el acceso á D. Alfonso á las personas afectas al Sr. Cambó y á una infima parte de la alta burguesía.

Al pueblo y á los monárquicos que no comulgaban en la solidaridad se les tuvo alejados, como si se tratara de sospechosos, y los directores de la fiesta, que habían prometido que nada ocurriría, no pudieron, á pesar de todas las precauciones, evitar la colocación de bombas y la constante alarma de la ciudad.

Se aprobó el voto corporativo antes de lo calculado y aun de lo previsto por el gobierno y á pesar de las alharacas republicanas pasaron los artículos 37 y 38 del proyecto, desechándose las enmiendas presentadas al primero, sin que nadie se levantara á defenderlas.

Significa esto que se ha llegado ya á plantear la fórmula de concordia?

A pesar de la reserva de los señores Maura y Moret respecto á su conferencia parece que, con efecto, se llegó á un principio de transacción, no dándose más que una quinta á la representación corporativa en los municipios.

Si la fórmula llega á cristalizar puede anticiparse desde luego, que el proyecto de régimen local saldrá pronto del Congreso, á pesar de la obstrucción al mismo de algunos republicanos.

Queda, es verdad, el problema de las mancomunidades, en el cual volverá á arreciar la discusión, pero todo el mundo espera que el gobierno hallará otra fórmula adecuada que sirva para que las oposiciones gubernamentales, con

todas las reservas que quieran, se dejen vencer y coadyuven á la obra del señor Maura.

Esta es la impresión dominante hoy por lo que al Congreso se refiere. Respecto al Senado sabe de sobra el Gobierno que ha de encontrar mayores dificultades.

A la toma de Mar Chica siguió la de Cabo de Agua y á ésta seguirá probablemente la de Sierra Bullones.

Los kabileños nos recibieron como amigos y hay que reconocer que el gabinete Maura llevó y lleva estos asuntos marroquíes con un tino y una prudencia verdaderamente dignos de loa.

Hasta ahora no podemos tampoco quejarnos del afecto de los moros y si nuestra política de penetración sigue inspirándose en sentimientos de amor podremos seguramente encontrar en el imperio mogrebino facilidades grandes para cumplir nuestra misión histórica y política.

Aunque sienta que se me incomoden ciertos elementos oscenses me veo obligado á hablar del Duque de Bivona; no para manejar el botafumeiro en su honor como dirían los de *El Diario de Huesca*, si no para que Jaca conozca los trabajos de su ilustre y legítimo representante (con perdón del amo).

El Duque tuvo hace días una extensa conferencia con el Jefe del Estado Mayor Central acerca del ferrocarril de Jaca á Pasajes, entregándole nuevos é importantes datos sobre la conveniencia estratégica de esa vía de comunicación de tanta utilidad para la comarca jacetana.

El general Martitegui ofreció que propondría oficialmente al Gobierno la construcción del mencionado ferrocarril por entender que con ello, al complacer al Duque, sirve los intereses del país.

Las criadas se las traen. En Hamburgo celebraron su fiesta, inauguraron un centro y las pobrecitas menegildas no piensan en otra cosa que en reventar á los pacientes amos, á los cuales dejaron sin comer para dedicarse al dulce discurso y pedir... la luna con un jamoncito con chorros á guisa de entremés.

Ya lo saben ustedes; vayámonos acos tumbrando á la idea de celebrar un contrato escrito con nuestras respectivas fregatrices dándoles derecho para comer buenos trozos de solomillo, á tener solo ocho horitas de trabajo, á salir de paseo otras cuatro, á consentirles el novio y á que les demos como salario mínimo unas cincuenta pesetejas al mes.

Todo ello, por supuesto, siempre que no nos ocurra ponernos malos ó tener chiquillos por que entonces las menegildas se quedarán con nosotros.

Y todavía se atreverán á preguntar como las que por aquí gastamos, al pretender una casa: señorito ¿hay compra?

No cabe duda que el mundo marcha, solo que al revés y á este paso preparémonos á aguantar la futura burguesía de los de abajo, pensando de antemano en la necesidad de ir pensando no en la emancipación del obrero sino en la nuestra propia.

¡Oh el progreso de los tiempos, con música de la Gran Vía!

B. Lois

17 de Marzo de 1908.

La Cuaresma

Cuantos atendieron en la función de la tarde del viernes último al fondo y forma con que el R. P. Carceller presentaba la exposición doctrinal acerca del 2.º artículo del Credo; y así mismo observaron, cómo de las últimas palabras de su punto doctrinal tomaba el

asunto del sermón, no podria: menos de admirar una vez más la armonía perfecta, la íntima conexión entre el dogma y la moral cristiana, y también la belleza sobrenatural de aquel y de ésta.

Explicó el Padre ante numeroso auditorio, en la Iglesia del Carmen, los títulos y extensión de la soberanía de Jesucristo, Redentor nuestro; con claridad y argumentos sólidos, probó nuestro Cuaresmero, que el Verbo encarnado es Señor nuestro por título de legítima herencia, por el de unión hipostática, por el derecho de la más perfecta, noble y generosa conquista, y por el de aclamación de todos aquellos, que, desde el día de la Redención del mundo, han dirigido sin apasionamientos, á la doctrina y obras de Jesús la mirada de la humana inteligencia con los afectos nobles del corazón de los viadores.

¿Quiénes son los que acá abajo reconocen la realeza y soberanía de Cristo? Respondió bien cumplidamente el orador, y dió fin á la enseñanza de aquel día, exhortando á todos, presentes y ausentes, á que aceptemos aquella ley que santifica las almas y á que estime-mos como blason de nuestra más alta y verdadera dignidad, el pertenecer al reino de Cristo, siendo reconocidos á sus dones y dóciles á sus enseñanzas y mandatos.

En la conventual del domingo 2.º de cuaresma y en cumplimiento de oferta hecha dos días antes, se ocupó el R. P. de quienes no reconocen cierto que á causa de su soberbia, ignorancia ó de pasiones posesionadas del pobre corazón nuestro, al Rey de los siglos, soberano supremo de nuestras inteligencias, en que tiene derecho á reinar sentado sobre el brillantísimo trono de la verdad, y de nuestro corazón al que desea atraer con los lazos de la caridad. ¿Cómo fueron señaladas las tenebrosas vías del incrédulo de hoy, del mismo modo que los medios de inmoralidad introducidos en los días presentes. Medios se nos han donado aquí para el logro de la verdadera felicidad que no serán el fin de ella; pues, únicamente en el cielo y en compañía de nuestro Salvador la encontraremos.

Suscripción para el Templete en honor de Santa Orosia.

Condescendiendo á los deseos de la Hermandad, abrimos desde hoy esta suscripción, admitiendo en nuestra administración cantidades para este fin.

DONANTES	Ptas.	Cts.
LA UNION	10	
Los redactores de LA UNION	10	
D. José López (Ena)	3	
J. M. B. P.		10
Su hermana C.		10
Su hermano P.		10
Su hermano M.		10
Suma.	23	40

Se admiten donativos desde diez céntimos de pesetas.

Gacetillas

El día veinte del actual, terminados los divinos oficios de la mañana en la Santa Iglesia Catedral y con la asistencia de su capilla de música, se celebrará, en la iglesia de la casa Asilo de Ancianos desamparados solemne función religiosa, en la que las piadosas y caritativas Hermanitas Sor Bernardina Sánchez y Sor María López, harán en manos de nuestro Excmo. Prelado votos perpetuos de pobreza, castidad y obediencia, con la promesa de consa-

grarse, durante el resto de su vida, al cuidado solícito de sus queridos ancianos Serán madrinan de las profesantas respectivamente, las distinguidas y bellas señoritas Carmen Lamartín y Emilia Casaña.

La Reverenda Madre Superiora y comunidad de dichas hermanitas invitan á todas las personas religiosas que quieran honrarlas y solemnizar el acto con su asistencia.

Han sido destinados á esta Comandancia de Carabineros, el capitán don Manuel Barranco Visa, primer teniente D. Antonio Cereceda Nieto y segundo teniente D. David Pérez Jarés y á los Colegios del Cuerpo y Comandancia de Huelva los que pertenecían á la de Huesca, primeros tenientes D. Arturo Arias Vaquero y D. Pedro Molino Toribio respectivamente.

Con el fin de dar más publicidad á la noticia, la Alcaldía ha publicado un bando por el que se invita á los dueños de casas y solares en sitio céntrico, á hacer ofrecimientos, para un edificio que se adquirirá por el Estado y se destinará á oficinas de Correos y Telégrafos. Las proposiciones al Sr. Jefe de Telégrafos.

Previos los ejercicios espirituales verificados en el Seminario Conciliar, el sábado pasado recibieron sagradas órdenes de manos de nuestro Excelentísimo Sr. Obispo, los siguientes señores; de subdiáconos, D. Celestino Guillén, D. Félix Bosque, D. Ignacio Martínez, D. Manuel Pérez y D. Vicente Ara; de diácono, D. Juan Elizaga y de presbítero D. Celodonio Pemán.

Felicitémosles sinceramente y les deseamos que vean pronto coronados con frutos espirituales y materiales, los esfuerzos que su carrera supone.

Después de unos días de estancia en esta ciudad, ayer regresó á Huesca en cuya jefatura de obras públicas tiene su destino, nuestro querido amigo y paisano D. Cristóbal Rivas Sánchez, ilustrado sobrestante.

Ausente de este su país natal hace unos doce años al regresar á él ha visto en las grandes demostraciones de cariño que sus amigos le han prodigado se guardan de él y su apreciable familia muy gratos recuerdos.

El "Boletín Oficial Eclesiástico", de esta Diócesis, ha abierto una suscripción para el Templete en que hayan de venerarse las reliquias de Santa Orosia, que encabeza nuestro amantísimo Prelado con 500 pesetas.

A la viuda y huérfanos del Farmacéutico mayor D. Vicente Miranda Vistuer, se les ha concedido la pensión de 1.125 pesetas á cobrar por la Delegación de hacienda de esta Provincia, cuya cantidad cobrará la viuda la mitad y la otra mitad los huérfanos varones por partes iguales.

En virtud de Real decreto de 15 de Febrero último, se ha concedido franquicia postal al Instituto de Reformas Sociales y á sus Juntas locales y provinciales.

En breve procederá el Banco de España á la estampación de billetes de 1.000 pesetas.

La Junta provincial de Instrucción pública ha hecho los siguientes nombramientos de maestros interinos, correspondientes al partido de Jaca.

D. Sixto Autin, para la escuela de Urdúes; D.ª Elvira Sánchez, para la de Riglos, D.ª Apolonia Barón, para la de Villanúa y D.ª Joaquina Blanc, para la de Javierre del Obispo.

Esta noche contraerá matrimonial enlace, el ilustrado jefe de correos de esta ciudad D. Manuel Zaborras con la apreciable joven Josefa Acín del Tiempo, hija de nuestro convecino y amigo D. José, dueño de la importante sastrería que lleva su nombre.

Adelantamos á los futuros esposos nuestra felicitación.

En su casa de Canfranc falleció días pasados, después de enfermedad rapidísima, el apreciable joven D. Rafael Ezquerria

Sus condiciones de laboriosidad y honradez, repetidamente demostradas en los negocios importantes á que se dedicaba, conquistáronle muchos amigos y simpatías.

En esta ciudad, donde el finado se hallaba emparentado con familias muy apreciadas, su muerte ha sido sentidísima. Participamos á todos sus deudos y muy en especial á su hermano el testimonio de nuestro pesar.

En virtud de propuestas hechas por el ministerio de la Guerra, han sido nombrados para plazas vacantes en este partido pertenecientes á la sección de Correos; cartero de Sallent, Jesús García Palacio, y peatón de Biescas á Broto (segunda conducción), Joaquín Banzo Bara.

Ha pasado unos días en esta ciudad nuestro considerado amigo D. Pablo Sires, muy querido y respetado entre sus convecinos de Embún.

Satisfecho vuelve á su casa de los agasajos y obsequios que le han prodigado sus amigos de por aquí. Ayer sentóse á la mesa de nuestro querido director.

Para llevar á feliz término el laudable propósito de construir depósitos filtros que garanticen al vecindario la constante pureza de las aguas del Canal, obra que viene á completar el proyecto hecho por el ingeniero Sr. Bellido, ha sido nombrada una comisión formada por los Sres. D. Antonio Pae-yo y D. Miguel López, teniente alcalde y Síndico respectivamente, en representación de nuestro Ayuntamiento y D. Santiago Lamartín, D. José González, y D. Javier Lacasa en la de los accionistas del Canal, todos los que se hallan animados de los mejores propósitos á fin de que pronto podamos disfrutar de los beneficios que la proyectada obra ha de reportar.

Por la Dirección general de contribuciones, impuestos y rentas, se ha resuelto, en vista de instancia elevada por los dueños de fondas y hoteles de Barcelona, solicitando se resolviera en definitiva si los coches que mandan los mencionados industriales á las estaciones de ferrocarril para recoger viajeros están ó no exentos del pago del impuesto de transportes, creado por ley de 20 de Marzo de 1900, se ha resuelto, repetimos, con carácter general, que los susodichos industriales están comprendidos en la citada ley y por tanto obligados á satisfacer el impuesto de transportes en la forma reglamentaria.

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupón número 26 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como de un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta. La Dirección general de Hacienda, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 Febrero de 1903, ha acordado que, á contar desde el 1.º del actual se reciban por la Delegación de Hacienda de esta provincia, sin limitación de tiempo, los de las refe-

ridas deudas del 4 por 100 interior y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia ó Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen en esta provincia.

BOLETÍN DE INFORMACIÓN

Santoral y Cultos

20 **Viernes.**—San Ambrosio de Sena, dominico, Stos. Arquipo, Cutberto, ob. y Juan de Parma, franciscano.

Abstinencia de carne aun con la bula. A las 6 y media en el Carmen función con sermón á cargo del P. Cuaresmero.

21 **Sábado.**—San Benito, fr. Stos. Amador, Federico y Fortunato, mrs. y Sta. Fa-viola vda. noble romana.

A las 6 y media en el Carmen y Santo Domingo rosario y Via-Crucis, que siguen todos los días de cuaresma.

22 **Domingo III de Cuaresma.**—Santa Catalina de Suecia, Deogracias, Basilio, presbítero y Saturnino.

En la misa de la Catedral sermón por el P. Cuaresmero.

Por la tarde á las 6 y media en el Carmen fiesta dominical con procesión claustral.

23 **Lunes.**—El beato José Osio, Santos Domicio, Frucencio y Liberato, y Santa Aguilay Pelagia.

24 **Martes.**—Santa Pacífica de Asiz, Santos Agapito ob. Dionisio, Simeón y Timoteo mártires.

A las 8 en la capilla del Pilar de la Catedral, ejercicio de los trece martes de San Antonio.

25 **Miércoles.**—LA ANUNCIACIÓN DE NUESTRA SEÑORA. Stos. Ireneo, ob. Guillermo, niño. Dimas el Bueno y Sta. Gástula, mr.

A las 6 y media de la tarde en el Carmen rosario y sermón á cargo del P. misionero.

26 **Jueves.**—San Braulio, ob. Stos. Cuadrado y Teodoro, obs. y Stas. Eugenia y Tecla mrs.

BOLSA

Cotización oficial de la de Madrid en el día 17 de Marzo de 1908.

Valores del Estado

	Interior	Cambios
Fin corriente.	83'70	
Idem fin próximo.	"	
Serie F. de 50.000 pesetas nominales	83'65	
» E. de 25.000 »	83'65	
» D. de 12.500 »	84'05	
» C. de 5.000 »	84'60	
» B. de 2.500 »	85'00	
» A. de 500 »	85'40	
» G. y H. de 100 y 200 »	00'00	
En diferentes series.	85'40	

	Amortizable
Serie F. de 50.000 ptas. nominales...	101'50
» E. de 25.000 »	101'80
» D. de 12.000 »	101'50
» C. de 5.000 »	101'50
» B. de 2.500 »	101'60
» A. de 500 »	101'60
En diferentes series.	101'55

Obligaciones del Tesoro	
Serie A. de 500 pesetas.	100'65
» B. de 5.000 »	100'65

Cambios	
Londres.	28'85
Paris.	14'35



HERNÁNDEZ

DENTISTA

Coso 74, casa del *Heraldo*. En Jaca el segundo domingo y lunes de cada mes.

Hotel Mur

PEINADORA.—Crúz Cañardo que acaba de llegar de Zaragoza ofrece sus servicios á las señoras y señoritas de esta ciudad. Bellido, 4.

Tip. Vda. R. Abad.—Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERÍA de la
VDA. de POLO É HIJO

Fábrica nuevo modelo, la primera en Aragón, montada con todos los adelantos, con calefacción á vapor y MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD.

Calle de Lanuza, num. 30, HUESCA

Ofrecemos á nuestra distinguida clientela y al público en general, todos los trabajos que se refieren á la tintorería moderna en toda su extensión, con la perfección y prontitud que ya tiene acreditado, y sin competencia en los precios. Lutos urgentes en 24 horas y descuentos según su importancia, sobre los precios corrientes.

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, Calle Mayor, núm. 41, SASTRERIA

Exquisitas Virutas de San José

en la Pastelería "La Esmeralda,"

en la misma (y previo encargo) se hacen en los dias de vigilia las ricas empanadas de LANGOSTINOS y SALMON.

LA ESMERALDA, Pastelería de S. PÉREZ, Mayor, 31.

CHOCOLATES MARCA SANTA OROSIA

Si queréis tomar chocolate riquísimo por su aroma y por sus inmejorables condiciones estomacales COMPRAR el MARCA

SANTA OROSIA

de Salvador Valle Calle del CARMEN, esquina al pozo del Rey

La especialidad de esta casa es sus chocolates sin canela desde 4 reales hasta 12 reales, subiendo de real en real, probados y convencereis que no hay nada tan agradable y estomacal como una jicara ó taza de chocolates de esta marca.

Toda el que esté debilitado de estómago debe tomar este chocolate y se le garantiza, que bien pronto notará el efecto notabilísimo que le produce, pues lejos de irritarlo como le tiene que suceder forzosamente con todos los que llevan canela, éste lo tonifica y hace que desaparezcan del estómago dolor si lo hay, por debilidad, acedeces, freagos y cuantas molestias le produzca antes de tomar este chocolate.

La canela no tiene más aplicación en el chocolate, que tapar faltas garrafales del mismo.

A los que compran para vender se les hará una bonificación

SALVADOR VALLE

Se vende una vaca holandesa legítima de 3 años, con ternera de 15 días. Produce 18 litros diarios de leche. Para más detalles y tratar dirigirse FRANCISCO AZNAR. ANSO.

Se arrienda desde la fecha la casa núm. 12 de la calle Población. Para tratar dirigirse al principal de la misma.

LA GOTA DE LECHE

Gran Laboratorio para la maternización y esterilización de leche de vaca, para niños y adultos bajo la dirección facultativa del director del establecimiento.

Preparación diaria del producto en inmejorables condiciones asépticas

Precios de despacho: biberón de 150 gramos 0'15 ptas. biberón de 100 gramos, 0'10 id., botella de leche esterilizada de 250 grms. 0'15 ptas. Cuatro botellas 0'50 ptas. En abonos de 50 biberones 10 por 100 de descuento en los precios marcados.

Farmacia de Garcia. Jaca

ALMACEN DE Abonos Minerales

Se han recibido abonos frescos y superiores, para la siembra de Tardanos, abono de prado y preparación de huertas.

Los hay de todas clases y graduaciones, para utilizarlos según las clases de tierras que se hayan de beneficiar.

También ofrezco simiente de hierba Alfalce recién recibida y limpia.

Oedio superior para pienso, de su cosecha.

Josè Lacasa Ypiéns, Mayor, 28, Jaca

Nueva Sastrería

DE MARIANO MAIRAL

Confección sobre medida de toda clase de prendas.

El dueño de esta sastrería que acaba de abrirse en la calle de Echegaray, núm. 7, ofrece al público en general, sus servicios para la confección con esmero y economía de toda clase de prendas para paisanos, militares, eclesiásticos y niños.

Los conocimientos adquiridos en sastrerías de Zaragoza y al lado del acreditado maestro sastre de esta ciudad Sr. Galindo, son garantía de que puede cumplir á satisfacción cuantos encargos se me hagan.

ECHEGARAY, 7, JACA

En la misma se necesita un aprendiz.

El Buen Gusto

BINUE HERMANOS

Durante todo el día de hoy encontrará el público en esta acreditada CONFITERIA y PASTELERIA las clásicas y ricas VIRUTAS de SAN JOSÉ.

En la misma y por encargo se hacen toda clase de postres de vigilia, tartas y ramilletes.

CALLE MAYOR, 27